

**Zeitschrift:** Burgdorfer Jahrbuch  
**Herausgeber:** Verein Burgdorfer Jahrbuch  
**Band:** 80 (2013)

**Vorwort:** Vorwort  
**Autor:** Zäch, Elisabeth

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Vorwort

Liebe Freundinnen und Freunde des Burgdorfer Jahrbuchs

Wieder haben sie es geschafft. Trudi Aeschlimann und die Mitglieder ihrer Redaktionskommission legen Ihnen erneut ein attraktives Jahrbuch vor. Es ist das achtzigste. Was uns als selbstverständliche und liebgewordene Tradition erscheint, ist harte Knochenarbeit. Es ist eine ausserordentliche Leistung, jedes Jahr ein solch spannendes Werk zusammenzustellen. Für diesen unermüdlichen Einsatz gehört allen Beteiligten ein grosses Dankeschön.

Dieses persönliche Engagement ist ein Markenzeichen unserer Stadt. Seit jeher und bis heute. Hätten wir nicht immer wieder auf Sonderleistungen aussergewöhnlicher Persönlichkeiten zählen können, wäre Burgdorf um Vieles ärmer und stünde an einem ganz anderen Ort. Dies beweist das vorliegende Jahrbuch auf eindrückliche Weise.

Mutig hat sich der Burgdorfer Venner Johannes Fankhauser vor 300 Jahren im Villmergerkrieg für die Berner eingesetzt und damit Schweizer Geschichte geschrieben. Überzeugte Pioniere errichteten vor 150 Jahren die Gasversorgung und brachten damit das Licht auf die Burgdorfer Straßen und in die guten Stuben. Vorausschauend wirkten vor 100 Jahren die Gründer der Pfadi Burgdorf – zum Glück für die Burgdorfer Kinder und Jugendlichen. Kompetent und engagiert setzte sich der vor 100 Jahren geborene Alfred G. Roth ein Leben lang für die Erhaltung von städtischem und emmentalischem Kulturgut und Brauchtum ein. Und aktuell sorgt ein motiviertes Organisationskomitee dafür, dass das Eidgenössische Schwing- und Älplerfest 2013 in Burgdorf zum grossartigen Erlebnis wird.

In diesem Jahrbuch finden Sie Geschichte und Geschichten rund um diese prägenden Persönlichkeiten und Ereignisse. Sie lesen aber auch von Franz «Frano» Della Casas Pariser Erlebnissen und seinem Wissensdurst als jungem Studenten. In der Stadtchronik können Sie das Burgdorfer Jahr nochmals revue passieren lassen, unter anderem den entschlossenen Kampf für Burgdorf als Fachhochschulstandort. Vorbildlich sind auch hier viele engagierte Bürgerinnen und Bürger aus Stadt und Region zusammengestanden und haben viel erreicht. Burgdorf hat sich auf die Karte der Berner Fachhochschullandschaft zurückgekämpft. An uns kommt man nicht mehr vorbei. Wir bleiben Schulstadt.

Zur Jahreschronik gehört auch die Würdigung verstorbener Burgdorferinnen und Burgdorfer. Dies ist ein schöner Brauch. Eine besondere Ehrung gebührt dieses Jahr dem ehemaligen Stadtpräsidenten Peter Trachsel, an dessen Brillanz wir uns immer mit Hochachtung erinnern werden – und gerne auch an seinen Schalk.

Unsere Stadt wird sich als regionales Zentrum behaupten. Davon bin ich überzeugt. Denn sie kann stets auf diesen einmaligen Schatz zurückgreifen: aufs Engagement ihrer Bürgerinnen und Bürger. Immer stehen Burgdorferinnen und Burgdorfer bereit. Sie kämpfen für politische und gesellschaftliche Anliegen, sie schauen voraus und wagen Spektakuläres und sie engagieren sich auch für schöne Traditionen – wie im vorliegenden Fall das Jahrbuch-Team.

Herzlich und dankbar

Elisabeth Zäch  
Stadtpräsidentin